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EDITO 

« Alors quoi ! T’attends le dégel ? » semble me 

dire la photo de couverture. L’Avent est 
traditionnellement le temps de l’attente. Je 
voudrais interroger cette attente, la subvertir.  
En publiant sa nouvelle exhortation sur 
l’écologie, Laudate Deum (Louez Dieu) c’est 
un grand coup de gong que le Pape François 
veut frapper, une lettre ouverte pour nous 
dire qu’on n’a pas beaucoup avancé, et qu’il 
est grand temps de se réveiller : la 
dégradation de notre maison commune 
s’est encore accélérée, dépassant les 
prévisions des scientifiques les moins 
optimistes. 

Alors, qu’est-ce qu’on attend ? Il n’est 
plus temps d’hésiter, d’invoquer 
certaines incertitudes ou de tendre 
l’oreille aux climatosceptiques. Le pape 
se désole de les entendre dans le 
monde et dans l’Église ! 
Loin d’être un « collapsologue en mal de 
vivre », il encourage à se renseigner et à 
s’engager pour faire basculer le monde dans 
la transition écologique. Il ne mâche pas ses 
mots pour décrire les dangers qui nous 
menacent et l’incurie des humains, et 
plus particulièrement de ceux qui sont 
en position d’agir politiquement. « Le 
monde qui nous accueille s’effrite et 
s’approche peut-être d’un point de 
rupture. Nous avons juste le temps 
d’éviter des dégâts encore plus 
dramatiques ».  
Les experts disent que la situation va 
empirer très rapidement.  Après avoir vécu 
la Fresque du Climat avec plusieurs 
dizaines de membres de notre 
communauté du Christ-Roi, nous avons 

décidé en Conseil d’organiser sur 
plusieurs semaines à venir, « The Week » 
pour tous ceux d'entre nous qui veulent 
savoir comment cela nous affectera là où 
nous vivons dans les 10, 20 ou 30 
prochaines années. Et ce que nous 
pouvons concrètement faire de manière 
réaliste à ce sujet.  

Trop souvent, cette question semble 
abstraite et accablante. The Week est une 
manière d’aborder cette question, pour de 
vrai, avec nos amis, notre famille, 
ensemble en communauté. Cela ne nous 
dit pas quoi faire, mais nous permet de 
prendre notre propre décision. Pour 
pouvoir dire en fin de compte : je savais ce 
que je devais savoir, j'ai fait ce que je 
devais faire et je n'ai aucun regret. 
Le champ des engagements, des actions 
possibles, des changements à opérer est 
immense. Qu’est-ce que je choisis ? : 
commencer par ce qui me correspond le 
plus et surtout ne pas aborder le 
changement sous l’angle de la culpabilité. 
La conversion sera heureuse ou ne sera 
pas ! Qu’est-ce que je peux faire pour 
avoir le meilleur impact ? Et si nos actions 
comptaient vraiment ? Alors, qu’est-ce que 
je vais faire ? Qu’est-ce qui me donnerait 
de la joie ? 
Il y a urgence à agir, c’est certain. Mais 
c’est précisément pour cela que nous 
avons besoin de nous former, de parler 
ensemble, de prier, pour bien discerner 
comment répondre aux appels de 
l’Esprit et découvrir de nouvelles 
raisons d’espérer. 

Christian Motsch sj 

Qu’est-ce qu’on attend? 

https://www.theweek.ooo/
https://www.theweek.ooo/
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MOT DU CONSEIL 

Notre terre pleure sur sa détresse. Le 

dérèglement climatique, la violence, la 

haine le mensonge, la terreur se 

répandent sur elle comme une fuite en 

avant. Dans le moins pire des cas, la 

détresse se console par le narcissisme et 

sa quête du bonheur immédiat mais 

alimente parfois aussi la colère et même la 

vengeance.  

 

Et pourtant, heureusement, face à 

l’urgence, une conversion s’opère à petits 

pas et à tous niveaux. Des hommes et des 

femmes, se mobilisent pour changer leur 

mode de vie, leur quête du bonheur 

devient ainsi celle du bien commun.  

Le petit film sur la maison Iñigo (voir article 

dans ce numéro) présente une belle 

relecture rendant compte des réalisations 

issues d’un passé fécond et pariant sur un 

avenir toujours plus ouvert. Il met en avant 

le lien entre l’héritage riche et l’avenir 

d’espérance qui fait la vitalité de la 

communauté. 

 

Dans cet esprit aussi, le Conseil a 

souhaité proposer trois parcours pour le 

temps de l’Avent (voir les détails dans ce 

numéro). L’Avent est un temps de 

conversion qui peut être spirituelle, 

écologique ou sociale. Une proposition 

porte sur la lecture des évangiles de 

l’Enfance de Jésus, une deuxième 

proposition invite chacun à participer à la 

retraite de l’Avent de Prie en Chemin et la 

troisième proposition porte sur la 

conversion écologique avec The Week.  

Le Conseil souhaite à toute la 

communauté, un beau temps de 

conversion dans la joie de la préparation à 

la venue du Seigneur. 

 
Pour le Conseil,  

Patricia Jamar 

communaute.christroi@gmail.com 

L’Avent, un temps de conversion 

https://www.theweek.ooo/
mailto:communaute.christroi@gmail.com


VIE DE LA COMMUNAUTE 
Le café-parents reprend ! 

Les pères Jésuites et les parents des 

enfants du catéchisme vous donnent 

rendez-vous tous les dimanches de caté 

pour échanger autour des sujets de 

parentalité, de solidarité et d’écoute.   

Pendant que les plus jeunes s’éveillent à 

la foi, les plus grands discutent de 

thématiques auxquelles ils sont confrontés 

dans leur rôle de parents et qui les 

interpellent particulièrement.  

Le café-parents est un lieu convivial et un 

moment de pause dans notre quotidien. 

Nous vous y attendons chaleureusement 

et avec joie !  

Laurianne Montresori  

Vous avez vu comme moi, à la télé ou 

dans la presse, ce spectacle étonnant : 

pour les participants et participantes à la 

première session romaine du Synode dans 

la grande salle des audiences pontificales, 

les rangées de chaises – ou de fauteuils – 

ont été remplacées par des tables rondes 

– 35 au total – entourées chacune d’une 

douzaine de sièges. On est ainsi passé 

d’une relation binaire, voire dualiste – les 

responsables de la présidence attablés sur 

une estrade face aux personnes rangées 

dans la salle – à une constellation de 

La session synodale à Rome d’octobre 2023 :  
de la périphérie au centre 
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cercles où les échanges sont possibles, 

chaque participant ou participante se 

trouvant à un même niveau, comme au rez-

de-chaussée commun de l’assemblée. À 

cette échelle – 464 personnes – c’est tout à 

fait inédit au Vatican ! 

 

Mais il y a quelque chose de plus important 

encore à remarquer. Cette mise en forme 

de l’assemblée facilite ce que l’on a appelé 

les conversations spirituelles. Qu’est-ce à 

dire ? Il ne s’agit pas ici de dialogues 

éthérés, voire émotionnels, planant au-

dessus des réalités. L’enjeu de ces 

échanges est de tour à tour écouter l’autre 

et lui parler en présence d’un tiers, à savoir 

l’Esprit Saint, intimement actif au sein des 

relations interpersonnelles. Car il est au 

cœur de l’Église et il la guide dans les 

dédales de ce monde. C’est lui qui vivifie 

les références à l’Évangile de Jésus Christ 

et déploie le sens de son message. 

« Quand deux ou trois sont réunis en mon 

nom, je suis là, au milieu d’eux » dit le 

Seigneur (Mt 18, 20). L’objectif est dès lors 

de discerner ensemble le désir de l’Esprit 

Saint dans une circonstance particulière, et 

de s’entraider à se laisser déplacer, comme 

on dit, pour mieux correspondre à la 

mission de l’Église, ici et maintenant. 

 

C’est portés par cette expérience vivante, 

je dirais presque non conventionnelle, que 

les membres du Synode ont écrit une lettre 

aux chrétiens sur l’Église de demain, dans 

laquelle ils expriment le sens de leurs 

rencontres et de leurs travaux. Ce texte est 

vibrant, il taille de l’ouvrage pour les mois 

qui viennent ¹. Il ne comporte pas 

d’annonce concrète mais enjoint 

notamment les chrétiens à « se mettre à 

l’écoute de celles et ceux qui n’ont pas droit 

à la parole dans la société ou qui se 

sentent exclus, même de la part de 

l’Église ». En un mot, il est ouvert. 

 

Les mois qui nous séparent de la deuxième 

session (octobre 2024), permettront à 

chacun de participer concrètement au 

dynamisme de communion missionnaire 

initié par la démarche synodale il y a deux 

ans déjà. Le rapport de synthèse de la 

première session romaine du Synode 

précise les points d’accord déjà identifiés, 

souligne les questions ouvertes et indique 

la manière dont nous devrons poursuivre le 

travail. Un nouvel espace est créé, qui 

s’étend maintenant du centre vers les 

périphéries. Rendons fécond ce qu’en 

Église nous y avons semé. 

Daniel Sonveaux sj 

¹ On peut le lire sur https://www.vaticannews.va/fr/vatican/news/2023-10/lettre-de-la-16eme-
assemblee-generale-ordinaire-du-synode-des-ev.html  

https://www.vaticannews.va/fr/vatican/news/2023-10/lettre-de-la-16eme-assemblee-generale-ordinaire-du-synode-des-ev.html
https://www.vaticannews.va/fr/vatican/news/2023-10/lettre-de-la-16eme-assemblee-generale-ordinaire-du-synode-des-ev.html


Notre première réunion a 

eu lieu mi-septembre en 
Belgique, avec toutes les 
autres branches du MEJ 
Luxembourg. Elle nous a 

permis d’abord de nous connaître un peu 
mieux puis de découvrir le thème MEJ de 
l’année. Ensuite il y a eu la première 
réunion de notre groupe de confirmands, 
pendant laquelle nos animateurs nous ont 
expliqué comment nous allions nous 
préparer. De mois en mois nous avons 
vécu en alternance une réunion en famille 
et une réunion en groupe à la maison Iñigo. 
Lors des séances en famille nous avons 
été accueillis dans le foyer de couples qui 
ont abordé avec nous différents sujets, 
comme le pardon ou les dons de l’Esprit 
Saint.   

Les séances en groupe étaient souvent 
différentes ; pendant les plus 'classiques' 
nous avons lu des textes et discuté des 
thèmes qui y étaient abordés en terminant 
avec un jeu et un goûter. Il y a aussi eu des 
séances plus spéciales comme celle où la 
réalisatrice Laetitia de Luppé est venue 
nous interviewer au sujet de la maison 
Iñigo ou celle ou Nicolas Duprey nous a 
expliqué son travail au sein de 
l’organisation Serve the city.  
Nous avons joué ! Au Trivial Pursuit ou à 
un Escape game, tous les deux en rapport 
avec la confirmation et le Christ.  Notre 
préparation se termine bientôt puisqu’il ne 
nous reste qu’une séance avant notre 
confirmation. Ça a été une très chouette 
année pendant laquelle nous avons tous 
beaucoup appris, ensemble !   

Ines Scheer  
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Relecture des Equipes Espérance (15-17 ans) 

Témoignage de mon expérience et de ma foi, au 

moment de recevoir le sacrement de Confirmation à 

l’âge adulte 

A 7 ans, j’ai voulu comprendre ce qu’était 

la vie de Jésus et le sens de la Bible. J’ai 
alors demandé à mes parents de m’inscrire 
au catéchisme. C’est là que j’ai appris ce 
qu’était la foi et son émergence en moi. J’ai 
effectué ma communion et des retraites qui 
m’ont aidé à identifier les valeurs 
chrétiennes que je portais : respecter 
l’autre, rester humble, aider les autres et 
l’équité. J’ai dès le début adhéré aux 
paraboles de la Bible, à l’Assomption de la 

Vierge, et surtout à Pâques, moment 
pendant lequel toutes les valeurs 
chrétiennes s’expriment à travers la 
souffrance, la mort et la résurrection du 
Christ. Ce sont encore aujourd’hui les 
moments de la vie chrétienne auxquels je 
suis le plus attaché. 
 

Plusieurs évènements de ma vie m’ont 
marqué : 

- Ma présence à New-York lors du 11 
septembre 2001. Cet évènement 



mondial est survenu alors que je 
commençais ma vie d’expatrié. J’y ai 
vu une ville en guerre, une grande 
tristesse, et aussi la force des new-
yorkais à faire face et leur capacité à 
renaître d’un tel choc.  

- Un voyage au Pérou où j’ai vu la 
réalité de la misère. Ce sont des 
vacances au cours desquelles, à Lima, 
j’ai croisé sur des décharges des 
familles qui venaient chercher de quoi 
subvenir à leurs besoins. J’ai ressenti 
un terrible choc d’être tant privilégié par 
rapport à eux. Tout le monde n’a pas eu 
la chance de naître dans un endroit où il 
est possible d’être nourri et logé. 
- Mon mariage et la naissance de mes 
enfants. Ce sont des moments heureux 
et privilégiés qui me montrent chaque 
jour combien ceux qu’on aime sont 
précieux. L’éducation des enfants est 
essentielle et merveilleuse. 
- Le décès de ma mère l’année de mes 
quarante ans. Bien que cela ait été 
l’issue d’une longue maladie, je n’étais 
tout de même pas préparé à cette perte. 
Cela m’a rempli d’une grande et 
profonde tristesse dont l’ampleur ne se 
révèle qu’au fil du temps. J’ai pensé que 
c’était une injustice, qu’elle ne le 
méritait pas. 

- Mon burnout. C’est profondément 
impliqué dans mon travail et dans le 
souci de faire réussir des projets pour 
ma société, que j’ai été surpris par la 
malveillance de certains de mes 
responsables. Ce fût une leçon pour moi 

de voir que les hommes ne sont pas 
tous prêts à s’entraider pour que chacun 
réussisse. 
- La guerre en Ukraine. Cet évènement a 
révélé au monde ce que pouvaient faire 
les dictatures. C’est aussi une révolte et 
une angoisse de constater que les 
hommes ne peuvent pas rester en paix 
et partager leurs richesses pour créer un 
monde équilibré où chacun mange à sa 
faim et a droit à l’éducation. 

 
A aucun moment de ces évènements je n’ai 
douté de ma foi. Je vois dans le sacrement 
de Confirmation un acte qui scelle mes 
valeurs chrétiennes et qui m’engage à aller 
davantage en aide aux autres. 
 

Frédéric Lechaire  
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Confirmations avec le Cardinal Jean-Claude 
Hollerich le 25 novembre 2023 



Comment faire découvrir le monde à mes enfants 

alors qu'on se limite sur les voyages en avion ?  

Mai 2021 : nous sortons tous d’un 

deuxième confinement. De nombreuses 
idées positives émergent comme redéfinir 
nos fondamentaux, nos rythmes de vie, le 
circuit court, la limitation de nos 
déplacements… en gros comment 
repenser un monde de libre échange qui 
n’a cessé d’être en expansion ces 50 
dernières années ? 
 
Nous voulons tous avoir un rôle à jouer et 
réfléchissons pour limiter notre impact 
humain, écologique, climatique pour 
construire un monde meilleur pour les 
prochaines générations. 
Passer d’un extrême à l’autre … l’idée fait 
son chemin dans beaucoup de domaines 
mais une question m’interpelle plus que les 
autres. Nous parlons de repenser nos 
déplacements voire de supprimer l’avion 
quand c’est possible. Mais comment faire 
découvrir le monde à mes enfants alors 
qu'il faut limiter les voyages en avion ? 
 
Adeptes des randonnées à vélo ou à pied, 
nous avons redéfini ces dernières années 
nos vacances en ce sens en utilisant au 
plus le train, beaucoup le vélo, uniquement 
le vélo. Nous nous interrogions beaucoup 
sur la capacité des enfants à pédaler, 
s’engager, supporter l’effort (quelques 
dizaines de kilomètres par jour) et c’est 
finalement eux qui nous montrent la voie et 
en redemandent à la fin de chaque 
vacances d’été ! Nous passons de très 
bons moments en famille mais nous 
restons de fait dans une culture, un mode 
de vie et parfois des paysages que nous 

connaissons déjà et qui nous rassurent. La 
soif de découvrir, de partager et 
d’échanger me travaillent… Le repli sur soi 
culturel est le revers de la médaille de ces 
vacances écologiquement responsables. 
Je n’ai pas non plus l’envie de faire 
découvrir le monde à mes enfants au 
travers d’écrans, d’images, nous qui 
cherchons à limiter et encadrer les usages 
et les accès. Je reste aussi persuadé que 
la protection de notre chère planète bleue 
et le respect, la tolérance vis-à-vis des 
autres passent par la curiosité, la 
découverte, un peu d’aventures et la 
compréhension de modes de vie parfois si 
différents ! 
 
Alors quand c’est possible, pourquoi ne 
pas tenter parfois l’aventure ?  
La question nourrira encore de nombreux 
débats, de rêves et d’ailleurs, dans notre 
famille :). Et j’imagine aussi chez vous ! " 
 

 Marc Simonin 
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Du nouveau dans la communauté jésuite  Comment faire découvrir le monde à mes enfants 

 

Je m’appelle Gabriel Pigache, français et 

originaire de Lille, né en 1971, deuxième 
d’une famille de 4 enfants. 
 
J’ai connu les Jesuites pendant mes 
études en école d’ingénieur agronome à 
Toulouse (Ecole d’ingénieur Purpan). 
Après deux ans de service civique auprès 
du Parc naturel du Vercors, je suis entré 
au noviciat de la Province des jésuites de 
France (1996), en vue de ma formation en 
théologie (Paris - Centre Sèvres 1998-
2006) et de mon intégration dans la 
Compagnie de Jésus (ordination 2007, 
dernier vœux en 2015).  
 
J’ai travaillé pendant une quinzaine 
d’années au service des jeunes. D’abord 
comme membre d’une équipe de direction 
des études dans une Ecole d’ingénieurs 
(l’Icam) à Lille, puis comme 
accompagnateur pédagogique et aumônier 
dans un centre de formation d’étudiants en 
médecine (Centre Laennec) à Lyon, enfin 
comme aumônier d’un collège jésuite à 
Lyon. Dans la même période, je me suis 
engagé dans la coordination du réseau 
MAGIS à Lyon, puis en France et depuis la 
Maison MAGIS à Paris.  
 
Au cours de ces 15 années, j’ai 
accompagné de nombreux jeunes « éco-
lucides » et soucieux de vivre la transition 
écologique dans la foi. Avec eux, j’ai été 
bouleversé par « la clameur de la Terre et 

des pauvres » dont le Pape François se 
fait l’écho dans l’Encyclique Laudato Si. 
Après une année au Centre Spirituel de la 
Pairelle, près de Namur (Belgique) où j’ai 
essentiellement redécouvert tout à la fois 
l’accompagnement spirituel et la culture 
d’un potager, j’ai été envoyé auprès de la 
Communauté du Christ-Roi à 
Luxembourg !  
 
Depuis cette rentrée 2023, j’accompagne 
avec le père Christian la croissance de la 
Communauté du Christ-Roi et de la 
maison Inigo.  
 
Je suis très touché par l’accueil que je 
reçois et par la vitalité de la communauté, 
la simplicité des relations, la joie des 
célébrations, et par l’engagement de 
chacun dans le service qui lui est confié. 
 
Merci pour ce bel accueil !  

 
 Gabriel Pigache sj  

Dans l’élan missionnaire d’une quinzaine d’année au service des jeunes, rejoindre la 

communauté du Christ-Roi et la maison Inigo à Luxembourg.   
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Le départ du Père Thierry 

Quelques nouvelles de Paray-le-Monial, 

où j’ai été envoyé pour une année 
sabbatique. Pourquoi suis-je ici ?  
Et qu’est-ce que j’y découvre ? François 
Boëdec, supérieur provincial, m’a bien dit 
que mon temps à Luxembourg n’est peut-
être pas fini. Mais trois raisons, plus une, 
m’ont conduit à la cité du Cœur de Jésus : 
d’abord je vis un renouvellement après 
mon mandat de coordonnateur dans la 
Prière du Pape, où je reste assistant pour 
l’Europe orientale – je peux prier, lire, agir 
modestement (pour l’Arménie menacée de 
disparaître !) et espérer la mise en place 
de nouvelles initiatives de coopération, qui 
sont les vraies réponses aux tensions 
interethniques ; ensuite je renforce la 
communauté jésuite ici (le 27 décembre 
commence un Jubilé du Cœur de Jésus, 
350 ans après que Jésus a révélé son 
Cœur sacré à Sainte Marguerite-Marie) ; 
enfin, j’approfondis les liens entre le 
Chemin du Cœur et la spiritualité du Cœur 
de Jésus déployée à Paray-le-Monial, qui 
est bien sûr le lieu source pour ce courant 
de grâce dans l’Église. Ainsi, une retraite 
se prépare pour les 1er-5 mai 2024, un 
pèlerinage international du Réseau de 
Prière du 15 au 20 juillet 2025, les fêtes de 
Saint Claude La Colombière le 15 février.  
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
À ces raisons anticipées s’est ajoutée la 
surprise de devoir me soigner après un 
infarctus coronarien survenu à 
Ludwigshafen ! Affaibli, je vis sans stress 
et médite la patience de Dieu ; bientôt en 
réadaptation, je peux célébrer l’Eucharistie 
et donner souvent le pardon divin. Je 
découvre ici aussi une belle fraternité 
d’Église : le sanctuaire adhère pleinement 
à la Prière du Pape. Paray-le-Monial, c’est 
un peu entre ciel et terre et j’y suis 
heureux. De même qu’à Luxembourg, je 
vois dans nos assemblées priantes 
comme dans les rues tant de nouveaux 
« enfants de la Mère de Dieu », pour vivre 
selon le beau chant O Mamm léif Mamm. 
 

Thierry Monfils sj 

Moment de gratitude, moment de joie 

Le Père Jacques !! Qui n’a entendu cette exclamation depuis un demi-siècle ! Au  

Christ-Roi, bien sûr, mais aussi au Grand Séminaire, à la Cathédrale, chez les 
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Et quelques mots du Père Jacques 

Simplement ! L'heure est là de me retirer. J'ai passé plus de 40 ans à 

Luxembourg. Très heureux pour ces années de service en communion avec 
tant de personnes sympas. Une autre étape s'amorce maintenant. Toujours 
dans le soleil de l'amour du Père. Äddi !  

Franciscaines, dans les hôpitaux et en bien des 
demeures luxembourgeoises.  
Le Père Jacques de l’Arbre a reçu de notre archevêque 
la Médaille de la Consolatrice des affligés, en signe de 
gratitude pour ses services dévoués dans notre 
Archidiocèse de Luxembourg. Il rejoindra, début 
décembre, la communauté jésuite de la Maison        
Saint-Claude La Colombière, à Bruxelles. 

Daniel Sonveaux sj  
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Rencontre des Jésuites envoyés dans les 

sanctuaires, paroisses et chapelles 

Pour faire le point et échanger sur nos 

pratiques, nous étions une vingtaine de 
jésuites de la Province EOF engagés en 
pastorale paroissiale en session à 
Bruxelles les 22-23 novembre dont nous, 
de Luxembourg, Christian Motsch sj et 
Gabriel Pigache sj. Nous étions tout 
d’abord heureux de reprendre contact, 
voire pour certains de faire connaissance, 
entre membres de la Province vivant aux 4 
coins de 3 pays. Il faut dire que ce réseau 
n’avait pas été réuni depuis 5 ans – Covid 
oblige – et qu’il s’était fortement 
renouvelé !  
 

Le Père Général Arturo Sosa sj, dans le 
De Status Societatis 2023 – une sorte 
d’état des lieux, pointe la croissance de la 
pastorale paroissiale dans la Compagnie, 
et nous invite à l’examiner. Le ministère 

paroissial offre bien des occasions 
d’« aider les âmes » dans un style jésuite, 
sans « pour autant boucher les trous » : il 
ne devrait pas nous éloigner des autres 
« Préférences Apostoliques 
Universelles » (PAU) : les plus pauvres, 
les jeunes, la sauvegarde de la maison 
commune. Nous souhaitons aussi nous 
distinguer par une manière jésuite de faire 



Une nouvelle manière de préparer les baptêmes  

Notre couple a particulièrement apprécié cette préparation de Baptême avec Mme Anne 

Lecanuet. Elle nous a permis d’approfondir le sacrement du Baptême, notre engagement 
de parents pour notre enfant afin de l'accompagner dans sa vie spirituelle et l'aider à 
grandir dans la foi. Cela nous a permis de mieux intégrer encore le fait que le baptême a 
été pour notre enfant le premier pas vers cette vie de foi et de service des autres. 

Manoella Roque Calistro et Bastien Voisin 

Notre communauté s’agrandit avec les baptêmes de : 
 

- Edouard, fils de Pauline et Samuel Dubreuil, le 20 mai 2023 
- Victoire, fille de Sophie et Alexandre Hübscher, le 14 octobre 2023 
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Église, dans l’esprit du Synode en cours, 
par la pratique de la conversation 
spirituelle, du discernement en commun, 
par l’exercice collégial (en équipe) des 
responsabilités et l’accompagnement de 
tous, par la formation de la foi et l’ouverture 
aux cultures.  
 

Selon nos lieux d’engagements, ces 
préférences apostoliques sont plus ou 
moins faciles à mettre en œuvre. Nous 
sommes parfois perçus comme des églises 
« stations-service » ! Difficile alors de réunir 
un conseil pastoral… A l’inverse, quand une 
communauté parvient à se construire 
autour d’une église jésuite, comment 
résister à la tentation de se « transformer 
(…) en un refuge pour les quelques 
personnes qui restent proches de la 
religion catholique » (D.S.S. p.44) ?  
 

Pour prendre de la hauteur et problématiser 
nos questions, nous avions invité Grégoire 
Catta sj, directeur du Service Familles et 
Société au sein de la Conférence des 

Evêques de France. Grégoire nous a fait 
part de 4 défis pour les jésuites engagés 
dans le ministère paroissial :  

1 - L’accueil de tous : devant la 
polarisation de nos sociétés, veillons 
à reconnaître la place de chacun. 

2 – Annoncer l’Evangile dans le monde : 
au-delà de l’accueil de nouveaux 
disciples, comment évangéliser le 
monde et participer à sa 
transformation ?  

3 – Donner la voix aux sans-voix, offrons 
une place aux plus pauvres 

4 – Lutter contre le cléricalisme, en nous 
engageant dans des collaborations 
qui honorent les talents de chacun, 
quelles que soient nos différences 
de genre, de statut social et 
ecclésial, de niveaux de 
responsabilité. 

…pour ouvrir, dans l’esprit du synode, 
notre église du Christ-Roi au souffle de 
l’Esprit et sortir dans le monde avec 
Jésus ! 



Prie en chemin  
Retraite Avent 2023 : redécouvrir Noël, ou comment Dieu vient pour changer l’ordinaire 
de ma vie 

Un bébé naît dans la nuit, dans une simple étable, 

il y a 2000 ans… La suite de l’histoire est connue… 
Il a grandi, il a parlé en vérité, il a guéri, il a appelé 
et envoyé, il a été saisi et tué, et la mort ne l’a pas 
retenu : il est Christ, ressuscité et vivant 
aujourd’hui.  
Des bébés, il en naît tous les jours, toutes les 
heures ! Quel est le message merveilleux derrière cette naissance ? Une bonne nouvelle 
pour nous : Dieu n’est pas loin, il est tout proche, dans l’ordinaire de ma vie. Et il se laisse 
rencontrer, si je veux bien oser cette rencontre. Comment voir dans ma vie, peut-être 
simple, banale, et routinière, les traces de la présence de Dieu ? 
 

Pendant l’Avent, Prie en Chemin propose un parcours de retraite en ligne avec : 
Chaque jour 12 min de prière guidée audio avec la parole de Dieu du jour, évangile, 

lecture du jour, psaume… 
Chaque semaine un temps d’enseignement et un temps de relecture de la semaine. 

 

Pour redécouvrir un Noël qui, plus que la commémoration d’un heureux évènement, est 
l’occasion d’une rencontre authentique.  
Pour recevoir les propositions par e-mail, inscrivez-vous :  

https://prieenchemin.org/avent-2023-inscription/ 
 

Et pour un accompagnement spirituel personnalisé à Luxembourg contacter : 

communaute.christroi@gmail.com  
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Des propositions pour l’Avent 

“Quand ils virent l’étoile, ils se réjouirent d’une très grande 
joie” Mt 2, 10 
 

Prenons le temps de lire ensemble ces récits, laissons-
nous étonner par leur profondeur.  
Une soirée de lecture suivie dans les évangiles de Luc          
et Matthieu :  
- Un temps de lecture commune 
- Un enseignement 
- Un temps de partage et de prière 
Découvrons ensemble l’inédit de ces textes, mardi 12 décembre à 20h à la maison 
Iñigo.  

Lecture des évangiles de l'Enfance  

https://prieenchemin.org/avent-2023-inscription/
mailto:communaute.christroi@gmail.com


Ce court métrage présente les activités de la maison Iñigo.  

Ce tiers-lieu adossé à la chapelle du Christ-Roi a pour mission d’être 
ouvert à l’accueil et à la rencontre, au ressourcement et au 
rayonnement, aux questions du monde et de chaque être humain. C’est une maison pour 
habiter sa vie pleinement, et porter du fruit !  
Basée sur les quatre préférences apostoliques universelles des jésuites, la vie de la 
maison a été déclinée dans ce film sous quatre thèmes, grandir, s’engager, se ressourcer 
et prendre soin de « notre maison commune ».  
On y découvre donc les activités de la catéchèse et du MEJ, celle du JRS, de Magis 
jeunes pro, de Laudato Si’ en Action, du théâtre Scaramouche, les fêtes qui donnent lieu 
à de grandes retrouvailles au jardin etc.  
Le film réalisé par Laetitia de Luppé propose un tour de la maison Iñigo en 6 minutes ! 

→ 6 minutes pour découvrir le foisonnement d’initiatives et de bonheur partagé.  
→ 6 minutes pour que chacun des occupants réalise que d’autres groupes 

« cohabitent » et espérer que des synergies se mettent en place.  
→ 6 minutes pour immortaliser la maison telle qu’elle est aujourd’hui et avant les 

travaux de mise aux normes, d’isolation et de réaménagement des espaces.   
→ Enfin et surtout, 6 minutes pour dire merci à tous ceux qui participent à la vie de 

la maison ! 
 

La maison Iñigo : "Ici on accompagne !" 

VIE DE LA MAISON IÑIGO  
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Le film, maison Iñigo est sorti ! 

https://www.youtube.com/watch?v=NNLUkgie7ZM 

https://www.youtube.com/watch?v=NNLUkgie7ZM
https://www.youtube.com/watch?v=NNLUkgie7ZM
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Laudato Si’ en Action :  

participer au parcours The Week 

Pour continuer à avancer dans une démarche de conversion écologique, Laudato Si’ en 

Action et le Conseil vous proposent de vivre un parcours en 3 rendez-vous appelé  
The Week. Celui-ci a pour objectif de nous aider à mesurer plus en profondeur les enjeux 
de la crise environnementale et climatique et de comprendre comment nous pouvons y 
faire face. 
Il s'agit de 3 rencontres de 2 heures chacune. Chaque rencontre comportera une vidéo 

d'une heure, suivie d’un temps d'échange et d’un repas partagé. 

Regarder la vidéo de présentation de The Week ici : https://www.theweek.ooo/ (2minutes). 

Pour soutenir les projets de la maison Iñigo : rien de plus simple :  

https://irmine.lu/st-irmine-project/maison-inigo/  

Retrouvez toutes les activités de la maison sur :  

https://www.christ-roi.lu/ https://www.maisoninigo.lu/ 

maisonInigo        maisoninigolux 

http://z61z.mjt.lu/lnk/AXIAACs4GJAAAAAAAAAAALE55kYAAYCrKuAAAAAAAAYEXgBlN8Xrsms4_b2yRnqtikAjPmruBAAFw3g/5/5sH1fy9pMENPLlZbHDnq5w/aHR0cHM6Ly93d3cuamVzdWl0ZXMuY29tP21haWxwb2V0X3JvdXRlciZlbmRwb2ludD10cmFjayZhY3Rpb249Y2xpY2smZGF0YT1XeUl4TURVNE15SXNJakZzTUhwMWN6RTN
http://z61z.mjt.lu/lnk/AXIAACs4GJAAAAAAAAAAALE55kYAAYCrKuAAAAAAAAYEXgBlN8Xrsms4_b2yRnqtikAjPmruBAAFw3g/8/XLJUQCF8nTvoAqQjkZbsZA/aHR0cHM6Ly93d3cuamVzdWl0ZXMuY29tP21haWxwb2V0X3JvdXRlciZlbmRwb2ludD10cmFjayZhY3Rpb249Y2xpY2smZGF0YT1XeUl4TURVNE15SXNJakZzTUhwMWN6RTN
https://www.theweek.ooo/
https://irmine.lu/st-irmine-project/maison-inigo/
https://www.christ-roi.lu/
https://www.maisoninigo.lu/
https://www.facebook.com/maisonInigo
https://www.instagram.com/maisoninigolux/?fbclid=IwAR2P5TZzVfnuUBNNpruGRy9w3ymC_yZY1aXuUeJ0Utv8adaeW7Fu1c7lki8
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Inscrivez-vous à une des quatre sessions The Week que nous proposons ci-dessous  
communaute.christroi@gmail.com ou via le Doodle : 
https://cally.com/p8xvxjxj4ybnvgyb 

 

Dates :  
Session Magis ouverte à tous : 27 et 28 novembre et le 4 décembre à 20h00 
Session 2 : mardi 5, jeudi 7 et 11 décembre à 20H00 
Session 3 : lundi 15, mardi 16 et jeudi 18 janvier à 20H00 
Session 4 : lundi 29, mardi 30 janvier et jeudi 1er février à 19h30  

 

A la maison Iñigo (derrière la chapelle du Christ-Roi).  

L’Ensamble Moxos à Luxembourg  

Jesus a découvert Luxembourg en 2003, 

il y a 20 ans ! C’était le premier concert des 
Moxos, à l’église Saint Michel. Il se 
souvient que c’était l’hiver et qu’il faisait 
très froid ! Mais il se souvient aussi et 
surtout que la Ministre de la Culture avait 
assisté au concert et offert une bourse à 
un élève musicien méritant qui voudrait 
étudier à Luxembourg. A l’époque, Jesus 
terminait l’école, sa directrice lui a 
demandé s’il était intéressé. Il a dit oui ! 
Quelques mois plus tard en 2004, il est 
revenu à Luxembourg et y est resté 
jusqu’en 2007.  
 

La communauté de Christ Roi et la 
paroisse de San Ignacio de Moxos sont 
jumelées depuis 1996. Le père Fernand 
Bombe cherchait un partenariat de ce type 
et les parents de Nathalie, infirmière de 

Luxembourg, postée en volontariat à San 
Ignacio, lui ont parlé de l’expérience de 
leur fille.  San Ignacio, c’est aujourd’hui un 
village d’environ 9000 habitants où la 
musique occupe une place très spéciale : 
c’est une musique traditionnelle, très 
ancienne, elle fait partie de l’identité du 
village. L’école de musique de San Ignacio 
est la seule de ce type dans toute la 
région. 400 enfants la fréquentent 
gratuitement, c’est beaucoup pour la taille 
du village !  
 

L’Ensamble Moxos, ce sont 21 musiciens, 
qui jouent tous au moins de deux 
instruments et chantent et dansent. Jesus 
joue du violoncelle. Le groupe est dirigé 
par Raquel, chef d’orchestre, directrice de 
l’école de musique de San Ignacio et 
pianiste. Pour Raquel et Jesus, venir à 
Luxembourg c’est retrouver des amis, 
entretenir un lien d’affection qui s’est créé 
et renforcé au fil des années. Avec la 
musique, ils ont tissé des liens très forts 
entre des cultures pourtant bien 
différentes, au Luxembourg mais aussi en 
Allemagne, en France, en Espagne… 
 

La première fois que Jesus est arrivé au 
Luxembourg, il s’est demandé « pourquoi 

mailto:communaute.christroi@gmail.com
https://cally.com/p8xvxjxj4ybnvgyb
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les arbres sont-ils tous morts » ? C’était 
l’hiver, il y avait de la neige. Chez lui, à 
San Ignacio, c’est la forêt tropicale, il fait 
entre 25 et 35 degrés toute l’année. Ce 
n’est traditionnellement pas une région de 
culture de la coca (ndlr : base de la 
cocaïne) qui est plantée dans les zones 
voisines. Mais cela commence et les 
paysans qui vivaient en lisière de forêt des 
cultures traditionnelles comme le riz ou le 
yucca se sont vus offrir beaucoup d’argent 
pour vendre leur terre aux trafiquants de 
drogue, qui déforestent, vendent le bois et 
embauchent les mêmes paysans 
anciennement propriétaires pour des 
salaires modiques. Ils plantent la coca, 
érodent le sol. Au bout de quelques 
années, plus rien ne pousse et les 
trafiquants passent à la parcelle voisine… 
Le gouvernement ne fait rien, l’argent que 
rapporte la drogue est trop important. Et la 
conscience écologique n’est pas encore 
intégrée par la population. Certains 
paysans utilisent d’ailleurs la technique de 
la terre brûlée pour fertiliser le sol, mais ils 
ne contrôlent pas toujours le feu… Le 
soleil rougit, la qualité de l’air s’appauvrit, 
le feu attaque la forêt... On parle de planter 
des arbres, mais on ne regarde pas 

l’ensemble de la problématique climatique. 
Pour cela, le pays manque de moyens, de 
volonté politique, de force de changement.  
 

Jesus comme Raquel ont été ravis de leur 

passage au Luxembourg. D’embrasser les 

amis, qu’ils n’avaient pas vu depuis 2018, 

de retrouver la chaleur de la communauté 

du Christ-Roi, de présenter le projet 

éducatif original de l’école de musique de 

San Ignacio, qui ne pourrait exister sans la 

bonne volonté et l’engagement de 

certains, qui, même sans avoir de lien 

avec la culture bolivienne, la musique, 

parfois la religion, soutiennent, 

encouragent, accueillent et applaudissent 

l’Ensamble Moxos.  

Virginie Giarmana  

JRS Luxembourg : 
Ubuntu-rebondit 

Notre projet Ubuntu-rebondit, dont la 

durée totale est de 3 ans, se trouve aux 
deux-tiers de sa mise en œuvre. 
 
Selon les chiffres officiels de 2022, 361 
personnes furent hébergées à la SHUK 
(Structure d’hébergement d’urgence 
Kirchberg). Les personnes concernées 

provenaient essentiellement d’Érythrée, 
d’Afghanistan et de Syrie.  
En un an, 546 séances d’activités ont 
permis de toucher 180 personnes, et ont 
été organisées au local de Carvansara 
Ubuntu, à la SHUK, au Centre de 
Rétention, mais aussi dans des salles 
sportives (football, volley-ball, etc.), des 
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piscines, au Centre Convict et à la maison 
Iñigo (repas communautaires). 
 

La nouveauté du projet consistait à inclure 
progressivement les personnes retenues au 
Centre de Rétention : des visiteurs 
bénévoles ont été sélectionnés, formés et 
encadrés par le responsable de projets. 
Ensemble, ils ont rendu visite régulièrement 
au Centre de Rétention. 
Pendant les douze derniers mois, 80 
rencontres individuelles avec des résidents 
de la SHUK ont été organisées par nos 
soins. Ces rencontres se sont concentrées 
sur les difficultés auxquelles les personnes 
vulnérables étaient confrontées. Entre 
autres, le responsable du projet a orienté et 
accompagné celles-ci à la maison médicale 
ou aux services psychologiques. Il les a 
également soutenues pour suivre plus 
étroitement leurs dossiers auprès de leurs 
avocats. 
 

En ce qui concerne les activités organisées 
au sein du lieu d’accueil, Carvansara 
Ubuntu, environ 130 personnes y ont 
participé, avec une moyenne de 8 
personnes par jour. Les activités créatives 
comprennent des jeux de dextérité, de 
logique, d’autres jeux de société au choix et 
des activités d’expression artistique. Des 
fêtes d’anniversaire et des fêtes selon les 

différents calendriers y sont également 
organisées. Les participants apprennent 
des éléments de la langue de l’autre, que 
ce soit le français ou l’anglais ; améliorent 
leur dextérité ; rivalisent dans la pensée ; 
expriment leur plaisir et leur déception en 
jouant, et ce de bon cœur. Tout cela 
contribue au renforcement de la vie 
communautaire et à la cohésion du groupe. 
 

Si les intentions récemment annoncées par 
les pouvoirs politiques se confirment, nous 
allons être témoins dans un avenir très 
proche de situations humanitaires 
extrêmement graves, dans la mesure ou la 
capacité des structures d’accueil a atteint 
ses limites et que beaucoup de ces jeunes 
refugiés n’auront plus un toit et seront 
condamnés à rester dans la rue. 

Le JRS LU vous remercie de tout soutien 
matériel ou humain que vous pourriez nous 
apporter pour aider ces jeunes. Grand 
merci à tous ! 
Jesuit Refugee Service Luxembourg 
asbl,  
23 avenue Gaston Diderich, 
L-1420 Luxembourg 
RCS n° F12862, IBAN LU95 0099 7800 
0094 3456 BIC CCRALULL 

Un après-midi à Ubuntu-Carvansara 

Repas communautaire au Centre Convict 
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Retrouvailles de la maison Iñigo  

Dimanche 24 septembre 2023 

C’était un peu comme une cousinade : 

nous nous sommes retrouvés avec joie 
dans la maison familiale, la maison Iñigo. 
En profitant du soleil radieux ce jour-là, 
nous nous sommes installés dans le jardin 
pour prendre le temps de nous rencontrer, 
de nous raconter ce qui s’est passé depuis 
l’année dernière et de faire connaissance 
avec les nouveaux venus. Les uns 
s’affairaient en cuisine depuis le début de 
la matinée : Baz, Atlas, Ali et Sadiq du JRS 
qui ont cuisiné pour le bonheur de tous un 
savoureux riz de Kaboul, tandis que 
d’autres ont agrémenté le buffet des 
desserts de leurs meilleures recettes. 
Point d’orgue de cette journée : la 
projection du film de présentation de la 
maison. Beaucoup de ceux qui étaient 
présents à la journée avaient connaissance 
de ce projet, en avaient parfois même été 
des acteurs lors de prises de vue au 
printemps dernier, mais personne ne 

pouvait imaginer le résultat final ! Tout 
l’esprit de la maison y prend son sens ; 
chacun des piliers de la maison est illustré 
de façon si réelle, concrète, dans le feu de 
l’action des groupes.  
Après un point d’information sur l’avancée 
du projet des travaux à venir dans la 
maison par le comité de pilotage, nous 
avons tous écouté les témoignages 
enthousiastes de Louise, Aubane et Marine 
qui ont participé aux JMJ à Lisbonne.  

Nous souhaitons que ces retrouvailles de 

début d’année scolaire deviennent un rituel 

et prennent leur place dans le calendrier de 

rentrée des acteurs de la maison comme 

une journée importante pour maintenir les 

liens qui nous unissent, les nourrir et les 

enrichir ; une journée organisée par des 

acteurs, pour tous les acteurs comme une 

cousinade organisée par quelques cousins 

pour tous les cousins ! 

Pour le Comité de pilotage 

Nathalie Reboul 
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Campagne de dons 2023 : la maison Iñigo a 

besoin de chacun d’entre nous ! 

La fin d’année approche, dernière limite pour faire nos dons. 

Au Christ-Roi, nous avons la chance extraordinaire de pouvoir nous appuyer sur 
la maison Iñigo, ouverte à toute personne désireuse d’approfondir sa foi, de se 
ressourcer ou de s’engager, de manière plus concrète, au service du prochain. 
Chacun d’entre nous a certainement profité cette année de la maison Iñigo qui accueille 
notamment la catéchèse, toutes les branches du MEJ, le JRS et les cours de langue, le 
groupe Magis jeunes Pro, les déjeuners écologiques, le parcours Un cœur qui discerne, 
la prière des pères, les réunions du Conseil et du Comité de pilotage, et sans aucun 
doute d’autres initiatives à venir. Chaque semaine, plus de 400 personnes s’y retrouvent. 
 

Bonne nouvelle !  

La Fondation Sainte-Irmine a créé sur son site internet une page pour permettre la 

déductibilité des dons. Vous pouvez ainsi soutenir la pastorale et la transmission de 

la foi au sein de la maison Iñigo via la Fondation Sainte-Irmine  soit par payconiq,  

soit par virement :  

LU53 0019 4055 0036 1000 ou LU64 1111 7017 0305 0000.  

 

Votre don sera déductible de l’impôt sur le revenu. 
 

N’oubliez pas de mentionner dans le libellé de votre don : MAISON INIGO. 

Vous pouvez également retrouver la maison Iñigo sur le site de la fondation  

Sainte-Irmine : http://irmine.lu/st-irmine-project/maison-inigo/  

 

 

http://irmine.lu/st-irmine-project/maison-inigo/


Journée de rentrée du caté - Ta parole est un trésor  

Le dimanche  

8 octobre, les enfants des trois années de 
catéchèse pour la préparation à la 
1ère communion se sont retrouvés au Bua 
(Habay-la-Vieille) chez les Frères Maristes 
pour bien commencer l’année en faisant 
connaissance les uns avec les autres en 
présence d’animateurs, de parents 
gentiment venus aider et des Pères 
Christian et Gabriel. 
Le fil rouge des activités et des jeux a 
tourné autour du thème de l’année : « Parle 
Seigneur, ta parole est un trésor ».  
Le matin, après avoir fait connaissance au 
sein de leur groupe, les enfants ont 
dessiné sur une feuille de papier : 

au recto : ce qu’est un cadeau pour eux 
(beaucoup de jeux, de pièces 
d’or…) ; et 

au verso : ce que Jésus nous apporte 
comme cadeau (plein de cœurs, la 
terre, la famille…).  

Puis, après une pause et un déjeuner bien 
mérités, les enfants se sont lancés dans 

une dizaine d’activités avec pour objectif 
de récolter les 
morceaux d’un 
p u z z l e  q u i 
allaient leur 
permettre de 
découvrir le 
beau thème de 
l’année. 
La journée s’est 

terminée par 

une messe à 

l’extérieur, à 

l’ombre de la forte chaleur, qui a permis 

aux enfants de comprendre que le trésor 

qu’est la « Parole » de Dieu est manifesté 

dans la sainte « Bible ». Le Père Gabriel a 

d’ailleurs sagement expliqué que si on 

choisit de mettre ce livre sacré dans notre 

sac à dos, il faut être prêt à faire de la 

place en se défaisant de tout le reste – 

comme l’homme qui vend tout ce qu’il 

possède pour acheter un champ dans 

lequel est caché un trésor (Mt 13,44). 
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La « drôle de messe »  
des familles  

Utiliser tout l’espace disponible dans 

l’église pour la multiplication des pains : 
d’un miracle-magie à un miracle-vrai ! 
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Magis – jeunes pro Luxembourg 

Le weekend du 13 au 15 octobre 2023, 

les membres de Magis Luxembourg se 
sont donné rendez-vous pour la seconde 
édition des Retraites Magis. Cette fois, 
c’est le thème du Discernement qui était à 
l’ordre du jour.  
Encadrés par le Père Christian et le Père 
Gabriel, les Magisiens ont pu s’extraire du 
monde au Centre spirituel Arend-Fixmer, à 
vingt minutes de Luxembourg-ville.  
En pleine nature, loin des bruits et de la 
routine de la vie pratique, le cadre est idéal 
pour entamer une introspection de soi et 
de son regard sur le monde spirituel, mais 
pas que...  

Au programme des deux jours : retraite 
partiellement en silence, promenades, 
lecture de textes bibliques, moments de 
prière. Ce fût un weekend dédié au 
questionnement de nos perceptions mais 
aussi de partage et convivialité dans une 
atmosphère bienveillante. 
Exercice périlleux que de se prêter à la 
retraite spirituelle pour le groupe Magis, 
avant tout composé de jeunes 
professionnels de 20 à 35 ans. Pris dans 
les contradictions d’un monde hyper actif 
et connecté, d’une culture de l’entre-soi et 

de l’ego, spectateurs d’une nature qui 
souffre et où la place de Dieu est négligée, 
il a fallu se penser individuellement et 
collectivement sans filtre et avec honnêteté 
et clairvoyance. 
Déconnexion digitale, communion avec la 
nature et réaffirmation de la présence de 
Dieu dans nos vies, ont été parmi les 
réponses de cette retraite aux divers 
brouillards qui obstruent la vue. 
Pour finir, parce que le réseau Magis a 
dans ses gênes une identité qui s’inscrit 
dans l’action et que le groupe Magis 
Luxembourg ne fait pas exception, la 
retraite s’est achevée par une séance de 
réflexion collective sur les dispositifs 
existants, leurs perspectives ainsi que les 
initiatives potentielles futures à mettre en 
œuvre, autour des 5 axes qui définissent le 
réseau : faire équipe, prier, relire sa vie, 
partager et agir. 
L’occasion de repartir avec des idées plein 

la tête pour animer la maison Iñigo et plus 

largement, la Communauté du            

Christ-Roi… 

Hélène et Augustin Guillaume 
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Vive les camps MEJ !  

Saviez-vous que chaque année le MEJ 

envoie des centaines de jeunes en 
camp d’été ?  
Au centre des camps MEJ, il y a 
l’Eucharistie, plus précisément les cinq 
étapes de l’Eucharistie : l’Accueil, la 
Parole, la Réconciliation, l’Offrande et 
l’Envoi. C’est à travers la Rencontre que 
les jeunes vivent cette aventure. L’objectif 
n’est pas de partir en vacances avec ceux 
que l’on connaît, au contraire, c’est d’aller 
à la découverte de celui que l’on ne 
connaît pas : Ensemble à la rencontre de 
l’autre et de Dieu !  
Concrètement, qu’est-ce cela signifie : 
faire un camp MEJ  ?  

C’est partir 9 à 16 jours avec un groupe de 
jeunes de toute la France, de Belgique et 
du Luxembourg, dans une démarche de 
partage. C’est vivre à la fois un temps de 
vacances avec grands jeux et veillées 
dans un imaginaire fabuleux, mais c’est 
aussi vivre sa foi à la lumière de Saint 
Ignace avec des temps forts, collectifs et 
personnels, à la rencontre de Jésus.  
Le MEJ propose des camps pour 

différentes tranches d’âge allant de 8 à 18 

ans, encadrés par une équipe d’animation 

100% bénévole. Si tu veux vivre une 

grande aventure avec les autres, viens 

mélanger tes couleurs : « il t’appelle à 

marcher sur ses pas ».  

Témoignages de (très) jeunes chrétiens 

Ce vendredi, j’ai rendez-vous avec les 

jeunes du MEJ à la maison Iñigo. Ils sont 

une petite dizaine, garçons et filles, de 13 

à 14 ans. Certains ont fait leur communion 

au Christ-Roi. A ma première question « 

pourquoi le MEJ ? », ils répondent tour à 

tour : pour retrouver les amis, découvrir un 

peu mieux la vie de Jésus, me rapprocher 

du Seigneur, échanger avec d’autres 

jeunes de mon âge et… manger de 

bonnes choses ! La dimension sociale du 

MEJ, la rencontre avec les autres est très 

importante pour eux : elle s’exprime dans 

la discussion, mais aussi dans les 

différentes activités organisées par le MEJ. 

Ils ne vont pas toujours régulièrement à la 

messe, du coup, les thématiques abordées 

lors des réunions MEJ leur en apprennent 

un peu plus sur la Bible. Ils m’ont par 

exemple raconté qu’ils avaient découvert 

l’histoire de Jonas et de la baleine lors 

d’une de leurs dernières rencontres. A 

travers le conte de ce marin frappé par la 



Du côté de la CVX  
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La Communauté de Vie Chrétienne (CVX) 

s’est rassemblée à Amiens – la ville de St 
Vincent de Paul et de Jules Verne ! – afin 
de discerner des chemins pour l’espérance 
dans notre monde globalisé en pleine 
mutation. 74 communautés nationales 
venant de tous les continents étaient 
présentes, incarnées par 185 délégués et 
déléguées, sans compter les innombrables 
bénévoles qui assuraient de multiples 
services d’organisation, d’accueil et 
d’intendance. 
 
Du 2 au 13 août, tout au long de son 
parcours, c’est donc une assemblée 
vivante, comme polyphonique, qui a perçu 
une forte confirmation de sa vocation à 

être une communauté, laïque, ignatienne 
et apostolique. Pour les participants et 
participantes, il devenait de jour en jour 
plus évident que chacun, chacune était 
relié aux autres dans sa vie spirituelle et 
ses activités, son style de vie quotidienne 
inspiré par l’Évangile de Jésus Christ. En 
CVX et en Église, la mission de l’un est 
vraiment la mission de tous, et 
inversement : nous l’avons profondément 
ressenti. 
 
Fidèle à cet esprit, et encouragée par son 
Assistant mondial, le P. Arturo Sosa s.J., 
l’Assemblée a clairement affirmé son 
engagement dans la communauté 
ecclésiale ; cela implique d’y bâtir une 
véritable synodalité et de devenir un 

tempête, avalé par un monstre marin et 

recraché après avoir prié et supplié d’être 

sauvé, ils ont vu l’espoir, la toute-

puissance d’un Dieu qui « l’a fait revenir 

pour qu’il témoigne ».  
 

L’écologie leur parle. Ils comprennent que 

la planète est en danger, que chacun doit 

faire sa part sinon « on va disparaître ». Ils 

se rendent compte aussi qu’être écolo, 

c’est un effort, mais que lorsqu’on fait cet 

effort, on se sent mieux : si je prends mon 

vélo pour aller à l’école ou si j’y vais à pied 

plutôt qu’en voiture, je me sens bien, j’ai 

été actif, j’ai fait quelque chose pour la 

planète. Et des idées, ils en ont ! Marcher 

plus souvent,, cultiver un petit jardin, 

composter, recycler, ne pas utiliser de 

bouteilles en plastique mais des gourdes, 

couper le chauffage en sortant de la 

maison, prendre des douches rapides pour 

ne pas consommer trop d’eau et éviter de 

prendre l’avion. Une belle feuille de route !  
 

Et lorsque pour finir, je leur demande un 

mot qui caractérise le MEJ pour eux ? Je 

me retrouve avec la belle liste suivante : 

partage, ambiance, amitié, sympa, rire, 

découverte, chant, enrichissement et … 

nourriture !  
 

Merci à Apollonia, Tara, Pierre, Tristan, 

Annabelle, Claire, Noemie et Gaspard.  
 

Virginie Giarmana  
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Retour sur le projet « Carême » 

Mon épouse et moi, sommes parrain et 

marraine de l’orphelinat Yelgoudi de Fada 
N’Gourma au Burkina Faso.  Votre 
communauté est venue en appui à cet 
orphelinat à travers une action organisée 
par l’intermédiaire de Marie-Paule et  
René Schmit-Ley. L’orphelinat est une 
initiative du diocèse de Fada N’Gourma et 
accueille des bébés orphelins à la 
naissance et des bébés retrouvés dans la 
nature, rejetés par leurs parents.  Cet 
orphelinat est géré par la communauté 
religieuse des Sœurs de l’Immaculée 
Conception et compte actuellement une 
trentaine d’enfants. 
 
L’appui de votre communauté a surtout 
permis de travailler à l’autonomisation de 
l’orphelinat : en aménageant un potager 
et un verger, qui non seulement 
fournissent les légumes mais dont les 
surplus de production sont vendus et 
apportent quelques fonds ; en réalisant 
un forage équipé d’un système de 
pompage solaire qui permet à la 
communauté d’avoir accès à l’eau à 
longueur d’année. Les dons ont par 
ailleurs permis d’acheter des produits 

pharmaceutiques ou alimentaires et 
d’avoir accès au fond du Ministère des 
affaires étrangères du Luxembourg via 
l’ONG les Boutiques du monde. Grâce 
à ces évolutions, l’orphelinat peut 
aujourd’hui venir en aide à des femmes 
enceintes et en situation de détresse : 
déplacées internes, abandonnées par les 
maris en fuite etc.  
 
Infiniment merci pour votre solidarité à 
distance et pour votre générosité. Votre 
action trouve tout son sens en cette 
année synodale où l’Eglise appelle toutes 
ses filles et fils à marcher ensemble en 
portant une attention particulière aux 
petits, aux pauvres et aux personnes 
marginalisées.  

Mathieu Savadogo 

espace sûr, ouvert à toutes les personnes, 
où il n’y a pas de place pour les abus et la 
discrimination, mais où la joie abonde en 
toute simplicité fraternelle. 
 
Notre monde a changé rapidement : de la 
crise climatique, des différentes formes 
d’injustice, de la guerre, de la pandémie 
jusqu’à la révolution des technologies de la 

communication et le réveil d’une Église qui 
doit affronter de fameux défis. C’est là 
qu’avec d’autres réseaux, la Communauté 
de Vie Chrétienne se sent appelée, dans 
ses différents contextes, à être un « peuple 
d’espérance ». 

Daniel Sonveaux sj  
Assistant national CVX Luxembourg 



PROPOSITIONS DE LECTURE 
A découvrir : "Laudate Deum" - Éclairage du P. Marcel 

Rémon sj sur l'exhortation apostolique sur la crise 
climatique - Jésuites (jesuites.com)  
 
Le pape François a signé, mercredi 4 octobre 2023, 
Laudate Deum (louez Dieu) , une exhortation apostolique 
sur la crise climatique, huit ans après son encyclique 
Laudato Si’. Découvrez un premier décryptage des lignes 
fortes de ce texte par le Père Marcel Rémon sj, directeur 
du Centre de rechercher et d’actions sociales (Ceras).  
 

Pour préparer le "Rendez-vous sous 

l’étoile"et la décoration de la chapelle : 
Déposez de belles branches sèches (toutes 
tailles) au fond de la chapelle avant le 3 
décembre. 
Venez décorer la chapelle le dimanche 3 
décembre de 15h à 18h. 
C'est ouvert à tous ceux qui sont habiles de leur 
mains et aiment créer. 
Apportez tissus, ficelles, rubans, guirlandes 
lumineuses, coquillages, pommes de pin, 
décorations de Noël, etc… 
Couleurs souhaitées : or, brun, naturel, vert et 
rouge foncé. 
Merci de confirmer votre présence, si possible, 
à : anneseverac.leb@gmail.com 
INSTALLATION et ANIMATION de notre 
Rendez-vous sous l'étoile : 
Si vous voulez participer et/ou aider samedi 16 décembre, nous avons encore besoin 
de bonnes volontés (technicien, gros bras, chanteur, musicien, messagers, et autres). 
Adultes et enfants, prenez contact avec nous par mail à :  
 commaunauté.christroi@gmail.com 
Vous pouvez faire des lanternes à déposer samedi 16 au matin ou lorsque vos enfants 
viennent à la catéchèse. 
Exemple de fabrication de lanternes : 
https://lesmercredisjolis.com/2018/11/19/kids-activity-lanternes-dautomne/ 

Rendez-vous sous l’étoile 
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https://www.jesuites.com/laudate-deum-eclairage-pere-marcel-remon-jesuite/
https://www.jesuites.com/laudate-deum-eclairage-pere-marcel-remon-jesuite/
https://www.jesuites.com/laudate-deum-eclairage-pere-marcel-remon-jesuite/
mailto:anneseverac.leb@gmail.com
mailto:commaunauté.christroi@gmail.com
https://lesmercredisjolis.com/2018/11/19/kids-activity-lanternes-dautomne/


Comment faire d'un sujet aussi complexe que le 

changement climatique une bande dessinée accessible 
aux esprits curieux 7 à 77 ans?  
Christophe Blain et Jean-Claude Jancovici ont relevé le 
défi avec la BD Le Monde sans fin - Ed Dargaud 2022. 
Créateur du Bilan Carbone, co-fondateur du Carbone 4 
pour le conseil aux entreprises, ainsi que du think-thank 
Shift Project, Jean-Claude Jancovici est l'auteur de 
nombreuses publications et conférences expliquant au 
grand public les enjeux du changement climatique. Il est 
une des voix les plus écoutées en France sur le sujet.  
Christophe Blain est dessinateur de BD. Avec humour et 

en images, en nous rappelant les ordres de grandeurs de la transition écologique, cet 
ouvrage permet de comprendre les changements en cours, de former son jugement 
sur les stratégies politiques (énergie renouvelables / énergie nucléaire) et de prendre 
conscience des leviers de changement à notre portée.  
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Guide de prière de la COP28 (à télécharger).  

Le Pape François se rendra en personne à la COP 28, la 

28e Conférence des Parties (COP28) à Dubaï. L'heure 
est grave, et nous sommes invités à prier chaque jour 
jusqu’au 12 décembre, pour que les décisions justes 
soient prises à Dubaï, pour notre avenir et celui de nos 
enfants. 

Prière de la Cop 28 
Dieu, 
Amour tout miséricordieux, 
Créateur de tout ce qui est, 
tu as créé et tu continues à créer 
le monde comme un beau processus d'interdépendance. 
Donne-nous, ainsi qu'à tous les participants de la COP 28 
un amour authentique pour le monde 
et la conscience de sa profonde bonté. 
Dieu, 
Amour tout miséricordieux, 
Premier-né de la nouvelle Création, 
tu as racheté et tu continues à racheter 
cette Création de l'intérieur, 
et rends ainsi possible notre conversion à la vie. 
Donne-nous, ainsi qu'à tous les participants de la COP 28 
la compréhension de la fracture du monde 
et de ton effort constant de guérison. 

https://www.laprocure.com/product/164164/jancovici-jean-marc-le-monde-sans-fin
https://jesc.eu/wp-content/uploads/2023/11/French-COP28-prayer-guide.pdf
https://jesc.eu/wp-content/uploads/2023/11/French-COP28-prayer-guide.pdf
https://jesc.eu/wp-content/uploads/2023/11/French-COP28-prayer-guide.pdf


A la chapelle des Sœurs franciscaines (50 avenue Gaston Diderich) : 
les lundi, mardi, jeudi et vendredi à 7h45. 
 

A la chapelle du Glacis : 
les mardi et vendredi à 12h30. 
 

A la chapelle du Christ-Roi : 
le mercredi à 7h45, le samedi à 18h et le dimanche à 10h30.  
 

Horaires messes Noël et vacances de Noël à la chapelle du Christ-Roi : 
4e dimanche de l’Avent, 24 décembre messe à 10h30 
Dimanche 24 décembre veillée de la nativité et eucharistie à 18h30 
Lundi 25 décembre pas de messe à la chapelle du Christ-Roi 
Dimanches 31 décembre et 7 janvier messe à 10h30 

Pas de messe les samedis à 18h durant les vacances luxembourgeoises :                           

23 décembre, 30 décembre et 6 janvier.  

Messes  

Don permanent ou occasionnel à la 
Communauté du Christ-Roi  

 

Banque : BIC : BGLL LULL  
Compte : IBAN : LU75 0030 0402 8766 0000 
Intitulé : Association St François-Xavier  

COMMUNAUTÉ DU CHRIST-ROI  
25, avenue Gaston Diderich 

L – 1420 Luxembourg 
christ-roi.lu 

Téléphone : 44 97 11 1 

Editeur responsable : Christian Motsch sj  
Coordination de la rédaction : Virginie Giarmana 
Mise en page : Monique Youakim Elia  
Secrétariat : Thomas Péan  

Coordination avec le site : Caroline Bazetoux  
 
Contact avec l’équipe de T-O-Fil : 
communaute.christroi@gmail.com 

Denier du culte 

Communauté du Christ-Roi Luxembourg  christ_roi_luxembourg 

A NOTER ... 

Don pour l’entretien de la 
chapelle (circuit 
électrique, éclairage, 

      sonorisation)  
CCPLLULL   LU64 1111 7017 0305 0000 
BILLLULL     LU42 0027 5100 4006 0800 
 

Intitulé : Fondation Ste Irmine 
Libellé du don : Chapelle du Christ-Roi 

   

Don pour les frais liés à la 
pastorale au sein de la maison 
Iñigo  
 

CCPLLULL   LU64 1111 7017 0305 0000 
BILLLULL     LU42 0027 5100 4006 0800 
 

Intitulé : Fondation Ste Irmine 
Libellé du don : Maison Iñigo   

https://www.christ-roi.lu/
mailto:communaute.christroi@gmail.com
https://www.facebook.com/Communaut%C3%A9-du-Christ-Roi-Luxembourg-386152161801067/?ref=bookmarks
https://www.instagram.com/christ_roi_luxembourg/

